



Fondation Rurale
de Wallonie

Opération de Développement Rural de Frameries

Séance d'information à La Bouverie

30 janvier 2024

1. Une Opération de développement rural

La Fondation Rurale de Wallonie présente via un PowerPoint (ci-annexé) et une vidéo (disponible sur le site: <https://www.frameries-odr.info/une-odr-cest-quoi.html>) les tenants et aboutissant d'une Opération de Développement Rural.

Une opération de développement rural est une réflexion collective sur l'ensemble des aspects qui font la vie d'une commune (agriculture, mobilité, vie associative et culturelle, aménagement du territoire, etc.). De cette réflexion aboutira un programme qui fixe des objectifs clairs à atteindre et des actions concrètes à entreprendre. C'est le Programme Communal de Développement Rural (PCDR). Parmi les projets qui figureront dans ce programme, on en distinguera deux catégories:

- **Des projets pouvant prétendre à des subsides importants** (maisons de village, ateliers ruraux, réaménagement de places, création de voies cyclables, etc.). Ces projets prennent généralement un certain temps pour être réalisés car ils sont sujets à une série de procédures administratives et d'études préalables, mais sont intéressants car ils peuvent être subventionnés de 60% jusqu'à 90% par la Région wallonne.
- **Des "petits" projets pouvant être réalisés avec peu de moyens** (créations de balades, mise en place d'un potager partagé, petits événements, mise en place d'un marché du terroir, etc.). Ces projets ont un impact indéniable sur la vie des habitants d'une commune et peuvent être mis en oeuvre plus rapidement. Ils sont réalisés grâce à un groupe de citoyens et l'appui de la commune ainsi que de la FRW.

Au cœur de ce programme, la participation citoyenne. Dès après les séances d'information dans les villages, la Commission locale de développement rural (CLDR) sera créée. Elle aura pour but d'aider la commune ainsi que l'auteur de programme (ARCEA) dans l'élaboration du PCDR. Cette commission aura, entre autres, pour mission de travailler sur un diagnostic, une stratégie et des projets à entreprendre pour la dizaine d'années à venir.

2. Débat "Et vous, que pensez-vous de votre village?"

Après avoir présenté des données socio-économiques de la commune et de La Bouverie, la FRW invite les participants à donner leurs constats et idées pour leur village ou commune. Dans un second temps, les résultats du sondage en ligne mené depuis octobre sont présentés. Une confrontation des idées émises est alors posée. Il ressort de ces deux temps d'animations, les constats suivants :



Thématique abordée	Constats/idées (en rouge, les constats partagés avec le sondage en ligne)
Vie associative et du village	<ul style="list-style-type: none"> - Des problèmes d'insécurité et de savoir vivre sont constatés dans certains quartiers. Les habitants déplorent l'absence de contacts avec les agents de quartier et le peu de réactivité de la police (plaintes non suivies, pas de présence sur le terrain...). - Des incivilités sont constatées (déchets sauvages mais aussi déjections canines non ramassées, usagers faibles peu vigilants...) : il est proposé de communiquer via le FMag ou les réseaux sociaux, notamment, en rappelant certaines règles civiques élémentaires (s'assurer d'être vu par les automobilistes avant de traverser, par exemple). - De manière générale, il y aurait lieu de développer un outil centralisant les demandes et signalements des citoyens. - Il serait judicieux d'accentuer la visibilité de l'offre culturelle sur le village en proposant des activités du même ordre que celles organisées à la Maison de l'Éveil de Pâturages, par exemple. - La Bouverie dispose de plusieurs points verts tels que des parcs, ce qui est positif. Les parcs et plaines de jeux de Calmette devraient par ailleurs être pris en exemple pour aménager ce type d'espace sur La Bouverie. <p><i>Barbara Crombez, échevine, précise que le parc de La Bouverie sera progressivement réhabilité au cours des prochaines années. Une aire de jeux y sera notamment installée.</i></p> <ul style="list-style-type: none"> - Le passé de La Bouverie a été marqué par les ducasses, braderies, cavalcades (avec son comité de Gilles), etc. qui ne sont plus organisées (notamment depuis la disparition de l'association des commerçants de La Bouverie). Des événements et activités de ce type devraient être relancés en mobilisant les forces vives du village et en s'appuyant sur la fierté qu'ont les Bouverisois de leur village. Malheureusement, il est difficile de mobiliser les habitants. Des comités de voisins organisent néanmoins des fêtes des voisins. - Malgré la présence de nombreux services (bibliothèque, Fabrique de théâtre, maison de la laïcité...) sur le territoire de La Bouverie, les habitants partagent le sentiment d'être délaissés, dû au fait qu'il n'y a plus tant de festivités qu'auparavant. - La communication sur les événements et activités proposés dans le village et dans la commune devrait être améliorée.
Patrimoine	<ul style="list-style-type: none"> - La Bouverie dispose d'un potentiel d'histoires locales à mettre en valeur (organisation d'événements cyclistes par le passé, passage de personnalités...) <p><i>Barbara Crombez ajoute que des cartes thématiques sur chaque village de Frameries ont été éditées en 2023. Une nouvelle campagne de communication est prévue au printemps 2024.</i></p>
Mobilité	<ul style="list-style-type: none"> - L'insécurité règne en matière de mobilité. Il faudrait notamment améliorer la sécurité des usagers faibles en éclairant les passages pour piétons, par exemple, mais aussi lutter contre le stationnement anarchique.

	<ul style="list-style-type: none"> - Des améliorations peuvent être faites en matière de stationnement (rendre plus visibles les places de parking pour optimiser le stationnement) et de marquage routier (céder le passage au rond-point de La Bouverie, par exemple). - Les aménagements de mobilité douce telle que la liaison en site propre entre Eugies et Sars sont bénéfiques. La piste est cependant salie par le passage de tracteurs qui y laissent de la boue. - L'état des aménagements de mobilité douce de manière générale laisse parfois à désirer (marquage de moins en moins visible, trous...) : de meilleurs aménagements et en plus grands nombres (pistes cyclables, notamment) motiveraient les usagers à recourir à la mobilité douce. - Pour les personnes âgées, les transports en commun ne proposent pas de services efficaces.
Sentiers	<ul style="list-style-type: none"> - Quelques sentiers et ruelles sont méconnues sur La Bouverie, alors qu'il existe un potentiel intéressant à exploiter, en matière de liaisons utilitaires ou de loisirs.
Propreté	<ul style="list-style-type: none"> - La thématique des déchets et des dépôts sauvages est très présente sur l'ensemble de la commune, et à La Bouverie en l'occurrence (sacs-poubelles groupés à un endroit de la rue qui restent sur place si le ramassage n'est pas effectué). - Il faut pourtant souligner que la sensibilisation effectuée dans les écoles est bénéfique, ainsi que l'implication de bénévoles, comme les ambassadeurs de la propreté. La sensibilisation auprès de la population en général doit cependant être continue. - La répression devrait aussi être accentuée, en s'appuyant sur le règlement communal, par exemple. Des caméras ont été installées pour permettre de sanctionner les personnes responsables de dépôts sauvages. - Les points d'apports volontaires (PAV) sont bénéfiques mais posent parfois problème : lorsqu'ils sont pleins, on ne s'en aperçoit qu'après avoir scanné sa carte et donc avoir été débité d'une ouverture, sans pouvoir jeter ses déchets. Hygea, en charge de la gestion des déchets, est difficilement joignable et manque de réactivité. - Au niveau du rond-point de La Bouverie, des sacs de déchets se retrouvaient souvent à côté des poubelles publiques. Le fait de les avoir retirées a permis de diminuer les dépôts sauvages à cet endroit. - Il faudrait imposer aux commerçants vendant des boissons réfrigérées de disposer d'une poubelle PMC devant leur magasin.
Nature et environnement	/
Agriculture	/
Aménagement du territoire	<ul style="list-style-type: none"> - Des actions comme le fleurissement des façades pourraient être intéressantes à développer pour embellir le cadre de vie. - La gestion et l'entretien de la végétation sur les espaces publics est parfois problématique. Lorsqu'ils signalent ces problèmes à la

	<p>commune, les citoyens déplorent un manque de réponse et de suivi (taille de buissons ou de haies, par exemple).</p> <ul style="list-style-type: none"> - Les espaces publics ne sont pas suffisamment réfléchis pour faciliter l'accessibilité des PMR.
Économie	<ul style="list-style-type: none"> - De moins en moins de commerces sont présents sur La Bouverie, notamment ceux de première nécessité comme une boulangerie. Il faudrait également attirer de nouveaux commerçants sur le marché (il en reste deux actuellement). - Le commerce local est à développer.

3. Prochaines étapes

CLDR

L'appel à candidature pour la CLDR est lancé. Les citoyens qui souhaitent y participer peuvent déposer leur candidature via le site internet de l'Opération de Développement rural : <https://www.frameries-odr.info/> ou le formulaire papier disponible sur demande auprès de la Commune ou de la FRW.

Une fois l'appel clôturé une analyse des candidats sera réalisée afin que la commission soit la plus représentative de la commune selon les critères suivants : âge, genre, village, membre d'association, thématique de prédilection et participation à une réunion citoyenne dans le cadre de l'ODR.

L'appel se clôture le 23 février 2024.

Site internet de l'ODR

Un site internet est consacré à l'actualité et aux informations utiles autour de l'Opération de développement Rural.

<https://www.frameries-odr.info/>

Pour la Fondation Rurale de Wallonie
 Nathalie REMY
 Florentin VINCKE
 Agents de développement